

LITERATURA

X Biografía y época El «Frascuelo» de Otañón

Nada se ha legislado en la guerra sobre la autodeterminación de escritor en sus funciones gremiales. En la actualidad es un imperativo que el intelectual darse por enteros —por su arte— al pueblo. Este imperativo lo cumplió exactamente Eduardo de Otañón, escritor antifascista de convicción arrraigada. Por eso, a despecho de críticos extremistas que pudieran salir al paso, su reciente libro «Frascuelo o el torero» (II) ha sido acogido con la simpatía y el alabado que en otra época cuando tuviera desperado. No tiene la cultura el ramero Otañón —que es de la cultura— para ya no discutir acaso al lector de haber trascendido su literatura murió más allá del movimiento insurreccional. Ni tampoco —esta lo admitiese opositores— de haber escrito un libro de finas calidades y acentos humanos que, lo mismo en nuestra agitada hora que en la más pacífica y reordenada, merece registrarse como un suceso bibliográfico.

Y dicho esto, apresurémonos a declarar que «Frascuelo o el torero» es un libro de serie gracia española. Una biligráfia, como cumple a las lenguas biligeras, levantada con superflua ostentación de erudición y con una doble nomenclatura: una que es frágil y equívoca de archivis. Quienes dicen que en «Frascuelo» no se da sólo el rasgo sencillo de la feria, más o menos abundante en fechas y anécdotas, sino que esa figura está perfectamente encuadrada en su época, y esta época aparece con su aire propio, sus colores lejanos, en voz nota y evocativa. No era fácil tarea ésta. «Frascuelo», famoso libro de tradición, visto en la perspectiva del tiempo, es una figura aún apenada, notable reflejo, secundaria y casi estafada; pero, por lo mismo, el bilígrafo habrá de hallar en ella elementos originales para encarnarse decididamente con la mediación de lo pasada, centura y reconstruir sus arcos pintorescos, bajo los cuales pasará un delicioso mundo de modicidades apasionadas. Pormoción prelaminante en estos tipos de segundo término, que el escritor no acude desdichado por lo general, se encuentra el eco más callado y exento de su tiempo y una soledad determinados.

Otro suill triunfo de este «Frascuelo» es su habilidad para dar forma a los colores de la vida de la ciudadanía. Otra vez ha conseguido la biligráfia de un torero, no una colección de críticas taurinas. Pasa por el libro el vendaval de la infancia y una supentina familiaridad del español ante los toros. Pero nadie más.

En la bibliografía española que pretende reconstruir el siglo XIX, falta el recordario diseño de un torero. Ya lo ha hecho Eduardo de Otañón. Y lo ha hecho como un ágil manual de domosuras. Milán Jémez popular, mitad especulación literaria. Cuando acallan para siempre las voces jocundas del farolito en España, este libro de Otañón será leído por todos los conocedores de la paz. Sin duda alguna.

J. R.

(1) España-Calpe: Vidas españolas e hispanoamericanas del siglo XIX.

REVISTAS

Música

En ensalzamiento, la abnegación y el ingenio de nuestros jóvenes músicos, críticos e investigadores, apoyados por el Ministerio de Instrucción Pública, han hecho posible que en los actuales momentos, los más dramáticos de la vida contemporánea española, se publiquen en nuestro país una revista dedicada a las actividades musicales. Acabo de salir —a la luz de la calle el primer número de la revista mensual «Música», editada por el Consejo Central de la Música, bajo los auspicios de la Dirección General de Bellas Artes.

Esta revista, sobria y primorosamente presentada, contiene un texto introductorio, variado, lleno de conocimiento musical, un pieza clásica de Cánadas, del joven maestro Julián Buitela, encargada por un Jurado Internacional para figurar en el programa del festival de la Sociedad International de Música Contemporánea que se celebrará el verano próximo en Londres.

Saludemos con alborozo a la nueva publicación, a través de la cual la música española justificará sus merecimientos para figurar en primera línea en el movimiento artístico contemporáneo.

ESCRITORES SOVIÉTICOS



Miguel Sholejov, uno de los escritores soviéticos más célebres, autor de las novelas «El Dan positivo» y «El amor renacido», en su casa de la avenida de Veshenskaya (Gauja, Ucrania).

LORD BYRON

Altísimo poeta

Luchador abnegado de la libertad

Ast lo fué Lord Byron, cuya muerte se conmemora en estos días. Años y años han pasado, y el sentimiento generoso y heroico de aquel gran poeta, sumiendo su vida a contribución de la libertad en tierras de Grecia, permanece vivo y encendido. Hoy, los españoles antifascistas que luchamos con las armas por nuestra libertad y nuestra independencia, vemos en Lord Byron, no sólo al eroico creador artístico, sino al combatiente abnegado que supo conjugar su pasión de honra con los sentimientos populares en defensa de la cultura universal.



Lord Byron, 1788-1824

PUBLICACIONES

«Veinte años de Unión Soviética

Ediciones Europa-América acaba de editar «Veinte años de Unión Soviética». Se trata de una obra lanzada en Francia por el Bureau d'Éditions, en París, con motivo del cincuentenario aniversario de la revolución socialista.

Como su título indica, «Veinte años de Unión Soviética» es un histórico grabado de la revolución proletaria en su desarrollo y desarrollo. A través de fotografías, muchas de ellas de gran belleza, «Veinte años de Unión Soviética» nos muestra las luchas en las calles de Moscú y Petrogrado, durante la guerra civil; las marchas del Ejército Rojo hacia el campo, para contener la avalancha blanca; los militares de Lenin, en plena lucha; los héroes heroicos del Ejército y la flota roja, en el gran movimiento de liberación. Luego vienen los años de la construcción socialista; los campesinos labran amparados en la tierra, que ahora es suya; las fábricas, las ciudades, las principales obras; el Ejército, la Marina, la Aviación se fortalecen; surgen ciudades sobre lo que antes fueron páramos; las fábricas hace prodigios sobre el hierro y dominan la electricidad; el «Dnieproges» hace maravillas a los capitalistas del mundo entero; en el campo, la cultura despliega grandes técnicas agrícolas; la bandera soviética es clavada en el Monte Aconcagua; la Compañía Italiana abre alientos de esperanza y optimismo; se prologa la opinióndel mundo.

Como su título expresa con justicia, «Veinte años de Unión Soviética» es eso: veinte años de Unión Soviética, a través de una detallada y magnífica documentación gráfica, de gran valor histórico y artístico.

a) La organización de la defensa del patrimonio artístico e histórico español durante la guerra civil

Acaba de aparecer la edición francesa del informe presentado al Oficio International des Musées por el director general de Bellas Artes, comandante Bernau, sobre la organización de la defensa del patrimonio artístico e histórico de España durante la guerra.

El informe, ilustrado con profusión de fotografías y dibujos, explica todo detalle, cómo no sólo joyas de arte y de la historia de España, obras maestras, joyas de inestimable valor artístico, como el mundo de los retratos, los bustos, los festejos, sin nombre, los monumentos, los monumentos históricos, los que fueron salvados de su sumo de escombros. Toda lo separan para pasar la noche. Llenan los corredores como algas serpenteantes.

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...